
 

ASSEMBLEA GENERALE ORDINARIA DEL 26/05/2023 

RELAZIONE SULLE ATTIVITA’ DEL C.I.L. NELL’ ANNO 
2022 DEL PRESIDENTE PAOLO ALESSANDRINI 

Buonasera a tutti, 

desidero in primo luogo ringraziarvi per la presenza odierna. 

I know that some foreign people are attending this meeting. Many thanks for 

your presence. Translation on real time it’s impossible for now but, you will 

find my presentation in English language on our website as soon as possible. 

Thanks again. 

Non avendo al momento ricevuto nessuna indicazione di revoca del 

provvedimento, in forza degli artt. 73 e 106 del D.L. 17 marzo 2020, n. 18, 

convertito, con modificazioni, dalla L. 24 aprile 2020, n. 27, a sua volta 

modificata con D.L. 183/2020 convertito con modificazioni dalla L. 26 febbraio 

2021 n. 21, il Consiglio Direttivo ha deliberato che l’Assemblea Generale 

Ordinaria  dei Soci 2023 venga svolta, sia in prima che in seconda 

convocazione, non in presenza ma con l’intervento dei Soci solo mediante 

collegamento ed autentificazione registrata in modalità remota via web 

secondo le relative specifiche tecniche e sarà da considerarsi tenuta presso 

la Segreteria del Club. 

La nostra tradizione prevede di aprire sempre i lavori assembleari ricordando 

i Soci ed i loro famigliari che non sono più tra noi, osservando qualche attimo 

di silenzio. Stante la modalità odierna di svolgimento dell’Assemblea ritengo 

che questo debba essere fatto durante la prossima occasione in cui la 

riunione verrà convocata in presenza, spero al più presto. Il nostro più caro 

ricordo rivolto a loro è in ogni caso sempre tra noi. 



 In questo momento di grave calamità che ha colpito profondamente la terra 

di origine del Lagotto Romagnolo  vi chiedo di rivolgere anche un piccolo 

pensiero a quanti sono scomparsi nell’alluvione ed a quanti hanno perso ogni 

loro cosa nel fango. La nostra terra è prodiga anche per il forte carattere di 

chi la popola e sono certo che i miei conterranei sapranno raddrizzare la 

schiena nel più breve tempo possibile, grazie anche all’aiuto tangibile di forze 

e mezzi provenienti da ogni dove. Abbiamo ricevuto varie disponibilità da 

alcuni Lagotto Club esteri per contribuire in solido in un qualche modo per 

lenire i danni subiti  e li ringrazio vivamente da parte di tutti noi.  

La situazione à al momento ancora molto critica: io stesso sono rimasto a 

lungo bloccato dalle frane che hanno dilaniato tutto l’Appennino e tutte le 

infrastrutture sono da rivedere in modo radicale, senza poi parlare di quelli 

che in pianura ancora oggi hanno i loro beni sommersi dall’acqua putrida e 

dal fango.  

Ho notizie solo frammentarie sulla reale situazione della nostra Sede attuale 

a Bagnara di Romagna, coinvolta anche essa negli allagamenti. Speriamo in 

danni anche sicuramente ingenti non siano irreparabili. 

Unitamente al bilancio di esercizio chiuso al 31 dicembre 2022, redatto 

secondo quanto previsto dalla legislazione civilistica, sottoporrò alla vostra 

approvazione la presente relazione sulla gestione del Club Italiano Lagotto 

nel corso dell’anno 2022. Quanto illustrerò cercherà di rendervi edotti in modo 

fedele ed esauriente su quella che è stata tutta l’attività svolta nello scorso 

anno.  Con l’aiuto del nostro Commercialista dott. Giovanni Nonni, che 

ringrazio per la presenza, vi verrà illustrato l’andamento della gestione 

economica nel suo complesso con dettagliato riguardo ai costi sostenuti ed ai 

rientri ottenuti, con particolare attenzione alle previsioni future. 

Passerei quindi ad illustrare il percorso di questa Assemblea il cui Ordine del 

Giorno prevede: 

1) Relazione del Presidente 

2) Relazione dei Sindaci Revisori 

3) Approvazione bilancio consuntivo al 31/12/2022 

4) Approvazione bilancio preventivo 2023 e determinazione 

dell'ammontare della quota associativa 

5) Programma sportivo 2023 



Per quanto concerne la nomina del Presidente e del Segretario e degli 

Scrutatori dell’Assemblea, vista la situazione di distanziamento sociale in cui 

si svolgono i lavori assembleari dove i tutti partecipanti, Presidente, 

Consiglieri e Sindaci, sono presenti singolarmente dal proprio domicilio, 

ritengo di potervi chiedere che le mansioni di Presidente vengano svolte da 

me medesimo e quelle di Segretario da parte del responsabile della nostra 

Segreteria Luca Rondinini che registrerà  le presenze. Il Segretario e/o 

l’Amministratore dell’Assemblea fungeranno anche da moderatori e terranno 

conto delle mani alzate da parte degli intervenuti, che indicano la loro 

richiesta di prendere la parola ed intervenire nella discussione.  

Le preferenze di voto espresse nel corso dell’Assemblea, svolte in modo 

palese tramite la chat di ZOOM, dovranno essere verificate oltre che dal 

Segretario anche da due Scrutatori. Invito quindi due tra i presenti a 

candidarsi per tale incombenza. 

In assenza di particolari eccezioni da parte vostra inviterei a svolgere questa 

mansione i Soci Noris e Petricciuolo in quanto già pratici su quanto gli viene 

richiesto. 

Se qualcuno non è d’accordo su tutte queste proposte gentilmente è pregato 

di renderlo noto sulla chat di ZOOM  comunicando il proprio dissenso.  

Visto che nessuno ha nulla da eccepire possiamo ritenerle accolte e 

procedere nominando Presidente: Alessandrini Paolo, Segretario Luca 

Rondinini coadiuvato nell’amministrazione di ZOOM da Ferdinando Bassi, 

Scrutatori  i Signori  Noris Daniele e Petricciuolo Marcello.  

Tengo a precisare che in ogni caso durante tutta l’Assemblea sarà effettuata 

una completa registrazione da parte della piattaforma ZOOM e quindi tutti i 

dati saranno facilmente recuperabili anche in tempi successivi. 

Avendo espletato tutte le formalità necessarie passiamo quindi al primo punto 

dell’Ordine del Giorno: la Relazione del Presidente 

Cercherò nel limite del possibile di essere rapido e coinciso nell’esposizione 

di quanto ritengo giusto dirvi anche perché, non in presenza, la soglia di 

attenzione di chi ascolta tende a ridursi molto rapidamente.  

Occorre affermare che in ambito cinofilo il sistema italiano portato avanti da 

E.N.C.I. e conseguentemente dal nostro Club è stato capace mantenere in 



efficienza tutte le funzioni con continua interazione tra i Soci e gli organi 

preposti alla guida  del Sodalizio, sia dal centro verso la periferia che vice-

versa. 

Sicuramente oggi la situazione, dopo gli anni di buio a seguito della 

pandemia è cambiata ed il cielo sembra essere più sereno.   

 Sempre con tanta fatica abbiamo ripreso in pieno le attività sia a livello 

espositivo sia per quanto concerne le Prove di Lavoro. Oggi organizzare una 

manifestazione significa in primo luogo essere la figura sulla quale si 

addossano tutte le responsabilità alla fine della catena basata sulla teoria 

dello “scarica barile”. Per organizzare qualche cosa occorre lavorare con 

mesi di anticipo per ottenere tutti i permessi necessari dalle autorità locali, sia 

amministrative che sanitarie, ingaggiando una vera battaglia per contrastare 

la sopra citata teoria. 

Contrariamente a quanto si possa supporre è una sfida continua e se fino a 

pochi giorni dalla data prevista non riusciamo a confermare una 

manifestazione non è certo per nostra inettitudine. 

La vostra risposta e la vostra presenza è sempre stata costante, i numeri che 

vi darò in seguito lo dimostrano, e senza ombra di dubbio abbiamo assistito 

nel corso del 2022 ad una vera esplosione in termini di partecipazione alle 

varie attività con spesso problemi di sovrannumero. La vostra voglia di 

partecipazione ci sprona in ogni caso ad andare  avanti pur tra mille difficoltà. 

In collaborazione con E.N.C.I. è stata messa a punto in modo quasi completo 

l’informatizzazione delle iscrizioni alle nostre manifestazioni attraverso i 

portali ENCISHOW ed ENCIPROVE. 

Vorrei esprimere un caloroso ringraziamento a tutti i membri del nostro 

Consiglio Direttivo e del Collegio dei Sindaci che mi hanno aiutato ad 

assumere ogni singola decisione, condividendo con me situazioni alquanto 

impegnative, che spesso vedevano fare ricadere ogni valutazione sotto la 

propria personale responsabilità, anche con la prospettiva di gravi 

conseguenze in caso di eventuali problemi. Un particolare grazie ad Alvaro 

Mantovani, nostro Consigliere di Collegamento con E.N.C.I, anche lui 

presente qui tra noi questa sera. 



Un grande ringraziamento anche a Francesco Lucarelli che durante lo scorso 

anno si è occupato del tesseramento e che con grande passione e precisione 

sta assicurando questo impegnativo servizio ai Soci. 

Un ringraziamento deve arrivare anche a Marcello Petricciuolo che si occupa 

da qualche tempo in modo costante e puntuale della redazione degli articoli 

che vengono pubblicati sulla rivista dell’E.N.C.I. “I Nostri Cani”, nello spazio 

che ci è reso disponibile come Associazione Specializzata e Club di Razza. 

Durante tutta la pandemia abbiamo assistito anche noi, come  tutti i Club di 

Razza e come  molti gruppi Cinofili, ad una forte contrazione delle adesioni  

associative. Da parte nostra abbiamo ritenuto anche di evitare  l’invio dei 

contrassegni per il rinnovo della quota associativa annuale che ha sempre 

avuto come termine fisiologico la convocazione dell’Assemblea. Vi ricordo in 

ogni caso che le attività del Club continuano sempre e vivono sulle vostre 

adesioni. La situazione si è però in parte ripresa ed ad oggi il C.I.L. annovera 

252 Soci aventi diritto al voto e ci sono al momento una ventina di nominativi 

in attesa di essere inseriti nei tabulati dell’E.N.C.I., previa approvazione del 

Consiglio Direttivo nella prossima riunione utile. Registriamo l’ingresso di 

molti nuovi Soci ai quali diamo il benvenuto nella nostra grande famiglia di 

appassionati, nella speranza che almeno una parte di quelli che hanno 

interrotto le loro attività a causa della pandemia, le riprendano quanto prima.  

Vi assicuro il massimo dell’impegno di tutto il Consiglio Direttivo in modo che 

la vita del Club venga portata avanti al meglio, senza interruzioni, come è 

stato fatto fino ad ora. Direttivo che magari nella penombra e senza 

acclamare troppo su quanto faceva, ha raggiunto molti degli obiettivi che ci 

eravamo posti negli anni e quanto è stato fatto fino ad ora si deve alla 

passione ed al grande impegno profuso nel tempo dagli appartenenti al 

Direttivo e da tutti i Soci del nostro C.I.L. 

Ottemperando agli obblighi statutari entro il 28 febbraio 2023 è stato 

approvato dal Consiglio Direttivo e passato al Collegio Sindacale per le 

dovute verifiche il bilancio consuntivo 2022 e preventivo 2023  predisposti dal 

nostro Commercialista Dr. Nonni che in prima persona vi illustrerà questa 

sera. Non voglio togliere nulla al loro lavoro ma ritengo che da parte mia sia 

giusto spendere due parole al riguardo. Dopo personale verifica vi garantisco 

che  le cifre totali presenti in cassa corrispondono alla realtà e vedrete che 

nel bilancio preventivo sono stati rafforzati i correttivi utili a mantenere il 



contenimento della spesa  per  non aggravare nuovamente la situazione 

economica del Club. Scelte magari un poco  scomode ma indispensabili. 

Attualmente le finanze del Club si trovano in una situazione di tranquillità. I 

Sindaci presenteranno oggi per la vostra approvazione i bilanci che 

dimostrano in pieno la gestione oculata che ci ha sempre contraddistinto. 

All’ordine del giorno della Assemblea odierna è prevista la discussione 

dell’ammontare della quota sociale per il 2024. Vista l’attuale situazione 

economica ritengo che al momento essa debba restare invariata e sempre 

fissata a € 30,00 . Eventuali correttivi saranno effettuati in futuro ed al 

bisogno. 

Un ringraziamento caloroso a tutti gli sponsor del Club che con la loro 

collaborazione ci consentono di svolgere in modo più che decoroso le 

premiazioni  durante le nostre manifestazioni e tutte le nostre altre attività e 

che contribuiscono anche in modo tangibile alle entrate del Club. 

Vi metto al corrente velocemente di qualche numero che ci aiuta ad avere un 

quadro più dettagliato di quanto avviene. 

Nel corso degli ultimi anni abbiamo assistito ad una impennata significativa 

del numero di cuccioli iscritti nei registri del Libro Genealogico. Tali cuccioli  

ammontavano a 2931 per il’anno 2019, a 3292 durante il 2020 e all’incredibile 

numero di 5257 nel corso del 2021. Nel 2022 i cuccioli iscritti sono stati  4285 

denotando perciò una sana stabilizzazione dopo i momenti euforici del 

periodo pandemico, portando in ogni caso ancora una volta il Lagotto 

Romagnolo ad essere la prima Razza Italiana per numero di iscrizioni, a 

parte il Segugio Maremmano, fresco di riconoscimento, che raggiunge quota  

5696 dopo i 5945 del 2021. 

Questi dati  fanno certamente onore alla nostra Razza.  

Come già fatto presente in passato, occorre  sottolineare come i cinofili e le 

loro famiglie hanno riversato sui cani la loro attenzione. L’aumento di richieste 

di cuccioli, quasi esagerato, ci deve rendere orgogliosi in quanto è stata 

riversata grande fiducia nei nostri allevatori, determinando un fenomeno 

culturale e sociale ancora prima che economico al quale dobbiamo 

adeguarci. Ribadisco con forza però che occorre  prestare estrema 

attenzione al fatto che questo non diventi un gretto sistema per cedere 

cuccioli, magari di scarso o scarsissimo livello,  a prezzi inusitati, con 



conseguenze per la razza che diventerebbero in futuro disastrose ed 

irreparabili. Su questo delicato aspetto mi affido alla competenza ed alla 

correttezza di tutti voi. 

A tal proposito il consiglio Direttivo ha varato alcuni obblighi a cui devono 

sottostare gli allevatori per rimanere presenti nell’elenco pubblicato sul sito 

del Club. Queste direttive vanno ad integrare il codice deontologico già 

sottoscritto in sede di richiesta di affisso, con particolare riferimento ai test 

genetici ora disponibili per assicurare un perfetto stato di salute alla progenie 

prodotta ed allevata. 

Nel corso del 2022 l’ attività cinofila ha visto la partecipazione di decine di 

nostri Soci ed Allevatori a circa 80 Esposizioni Nazionali ed Internazionali  

sotto l’egida dell’ E.N.C.I.  Tra esse il Club ha concesso  4 Mostre Speciali e 

6 Raduni di Razza a vari Gruppi Cinofili ponendo l’attenzione sulle occasioni 

più significative e condivise. A queste si aggiungono i 3 Raduni Razze 

Italiane organizzati dall’E.N.C.I. 

Durante l’anno 2022 alle Mostre Speciali, Raduni di Razza in occasione di 

Esposizioni ed ai Raduni Razze Italiane hanno partecipato  360  Lagotti (432 

iscrizioni).  

Molti soggetti hanno partecipato a manifestazioni organizzate da Kennel Club 

esteri ottenendo risultati di assoluto rilievo, mantenendo sempre alto il 

contributo e la presenza dell’allevamento italiano in ambito internazionale. Di 

assoluto rilievo occorre ricordare che quest’anno il Lagotto Romagnolo è 

stato protagonista assoluto al Cruft. Un risultato fantastico che va oltre ad 

ogni aspetto di cui parlare e che indica quale sia il gradimento che suscita la 

nostra Razza nell’ambiente cinofilo mondiale. 

Sono stati organizzati direttamente dal C.I.L. ulteriori 3 Raduni che hanno 

visto la partecipazione di 361 soggetti, affluenza importante e significativa, in 

considerazione del difficile momento. 

In particolare si sono svolti i Raduni C.I.L. di Avezzano (AQ) con 57 presenze 

e di Mercogliano (AV) con 52 presenze ed il Raduno di Bagno di Romagna 

(FC), tradizionale appuntamento autunnale molto sentito dai nostri Soci 

italiani e stranieri, che ha registrato ben  252 iscrizioni, durante il quale siamo 

stati onorati sia della presenza del Presidente della  F.C.I.  Jakkel Tamàs  in 

qualità di Giudice sia della presenza del Presidente   dell’E.N.C.I.  Dino Muto 

che ancora una volta ha condiviso con noi queste belle giornate. 



Per quanto riguarda l’altra attività istituzionale del Club, molti Soci hanno 

preso parte alle Prove di Lavoro organizzate in diverse regioni italiane. 

Nel 2022 queste sono state complessivamente 17 alle quali  hanno 

partecipato  991 cani (1107 iscrizioni) con una media annuale di  58,2 

presenze in ogni Prova.  

Più dettagliatamente sono state organizzate le seguenti Prove:  

1 di tipo “A” per Classe Libera 

14 di tipo “A” per Classi Libera (CAC) e Giovani + RSR 

2 di tipo “B” (CAC – CACIT) 

Alla Prova “A” di Bagno di Romagna  erano presenti 123 cani dei 140 iscritti, 

molti anche dall’estero.  

Anche questi dati ci rendono estremamente orgogliosi. 

Occorre notare che con l’avvento dell’utilizzo della piattaforma ENCIPROVE 

le iscrizioni sono diventate a numero chiuso, inizialmente solo per Prova ed in 

seguito per singola Classe: questo non per impedire a qualcuno di 

parteciparvi ma solo per assicurare un congruo utilizzo dei terreni oggetto di 

Prova e la corretta suddivisione delle batterie in funzione dei campi utilizzabili 

e del numero degli Esperti Giudici disponibili a comporre le Giurie, purtroppo 

sempre più esigui nel numero. La gestione delle iscrizioni è di esclusiva 

pertinenza del sistema informatico dell’E.N.C.I. che produce direttamente il 

catalogo, la suddivisione dei partecipanti ed il loro sorteggio nelle batterie. Il 

Club può indicare esclusivamente le classi previste ed il loro numero 

massimo. La normativa per ogni tipo di Prova dell’ E.N.C.I. non consente né 

di potere porre un tetto massimo di soggetti iscritti per singolo partecipante né 

di poter riservare una chiusura di iscrizioni dedicata a particolari situazioni. 

Iscrivere il proprio cane è diventato certamente un momento a cui si deve 

porre attenzione con vere e proprie resse al momento dell’apertura delle 

iscrizioni e spesso rischiando di rimanere esclusi, visto che i posti disponibili 

vengono bruciati in pochi minuti. D’altra parte i numeri che vi ho appena 

elencato dimostrano quanto sia alto l’interesse per le Prove e per contro 

credo che non sia possibile andare oltre con il numero delle stesse sia per 

mancanza di terreni idonei sia per penuria della classe giudicante. Occorre in 

ogni caso notare che talvolta le iscrizioni vengono chiuse con ancora qualche 

posto disponibile. Stiamo parlando anche di 6 batterie previste nelle varie 



Classi con 15 cani in ognuna di esse: numeri di partecipanti decisamente 

importanti ed impegnativi sia per i terreni utilizzabili che per gli Esperti 

Giudici. 

Vorrei ringraziare il gruppo il Gruppo Cinofilo di Chieti per la perfetta 

organizzazione delle Prove di Tornareccio (CH) a cui abbiamo partecipato 

numerosi apprezzando il contesto. 

In campo sanitario, il Club ha continuato il proprio impegno per favorire la 

conoscenza delle patologie genetiche presenti nella razza e la diffusione del 

controllo dei cani attraverso i test disponibili oggi. Sono state riconfermate le 

convenzioni a prezzo agevolato per i Soci con alcuni laboratori che effettuano 

questi test. Con il nostro sponsor RoyalCanin è già stato programmato per 

quest’autunno un incontro on line specifico su questo argomento ovviamente 

aperto a tutti. Il modulo per la partecipazione sarà disponibile e compilabile 

durante il prossimo Raduno a Bagno di Romagna o contattando la 

Segreteria. 

Il Consiglio Direttivo ha deciso di nominare Socio Onorario i Soci: Bassi 

Angelo, Billi Franco e Landi Luciano. Questo per dare loro un segnale di 

gratitudine importante a riconoscimento della attività svolta a sostegno della 

nostra Razza e per la lunga militanza tra le fila dei nostri Soci più attivi.  

Mi permetto di fare una piccola osservazione: il giusto e pur lecito utilizzo dei 

vari social network da parte dei Soci spesso trascende dalle regole 

dell’usuale e civile comportamento. Si assiste alla pubblicazione di interventi 

inutili, privi di fondamento ed a volte anche offensivi. Ricordate che scrivere 

su Facebook o altre piattaforme simili non è come discutere al bar con un 

amico. Tutto rimane indelebile per sempre e l’E.N.C.I. stessa ha emanato 

norme ben precise a tal riguardo, rivolte a tutti i Soci ed in particolare agli 

Esperti Giudici. Da parte nostra nel caso venissero segnalati tali 

comportamenti saremo costretti a chiederne conto ai responsabili ed a 

procedere come previsto in tutte le sedi opportune. 

Concedetemi un fraterno abbraccio, “virtuale” visti i tempi ed i modi di 

incontro usati, e da me e da tutto il Consiglio Direttivo un augurio a voi ed alle 

vostre famiglie di vivere  questi tempi sempre impegnativi innanzi tutto in 

piena salute e, per quanto possibile, nel modo più sereno, in compagnia dei 

nostri amati Lagotti.    

Vi auguro ogni bene e grazie ancora per la vostra pazienza nell’ascoltarmi. 



W IL LAGOTTO !!!     W IL CLUB ITALIANO LAGOTTO !!! 

  

Pianoro, 26 maggio  2023 

                                         Il vostro Presidente pro tempore Paolo Alessandrini 

                                                           


